

A 4 h. $\frac{1}{2}$, c'est la réunion générale de langue française. On est entassé dans une salle immense, beaucoup renoncent à entrer. Mgr Benzler, évêque de Metz, en saluant le cardinal-légit, établit un parallèle des plus ingénieux et des plus exacts entre l'Eucharistie et le Pape. M. l'avocat Forel salue les prélats et les congressistes au nom des habitants de Metz. Il cite avec bonheur la parole d'un empereur d'autrefois, exaltant la fidélité des sujets envers le Christ, le Dieu de l'Eucharistie. Les armes de Metz elle-mêmes, sable et noir en pal, ont une analogie avec le mystère de l'Hostie : *mors est malis, vita bonis*, comme le chante l'Eglise, dans la prose *Lauda Sion*.

Après une étude sur la liturgie grecque de S. A. le prince Max de Saxe, M. le chanoine Louis, de Metz, a fait l'historique des anciennes confréries eucharistiques de Lorraine. Sa parole chaude a été fréquemment applaudie.

Hier soir, au salut solennel de la cathédrale, au milieu d'une foule considérable, Mgr Korum, de Trèves, a parlé avec grande précision théologique du Sacrifice de la Messe.

Les chants de la cathédrale ont été tout à fait conformes au *motu proprio* de Pie X ; mais à la fin, un cantique populaire français, chanté par la masse, a produit un effet grandiose. Ce soir, prédication en allemand.

Vendredi, 9 Août.

Le Congrès est une grande œuvre dans laquelle la ferveur se fait sentir. Des prières très ardentes ont été faites, et Jésus-Hostie les exauce. Pendant que les adorateurs se succèdent en foule à Notre-Dame de Metz, au pied du Saint Sacrement exposé, alors que les communions sont innombrables aux messes (et combien de messes dans un Congrès où l'on compte 2,000 prêtres !), les orateurs rivalisent de zèle pour indiquer les moyens pratiques d'amener les fidèles à la communion fréquente.

Ce matin, l'abbé Cetty, le curé des œuvres sociales de Mulhouse, a fait ressortir avec grande vérité la nécessité du surnaturel dans les œuvres.

Un remarquable rapport du R. P. Lintelo, de la Compagnie de Jésus, a donné l'exposé doctrinal et précis du décret de Pie X. On a, comme on devait le faire, beaucoup